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二零一八／二零一九年度  
文化康樂及社會事務委員會  

第四次會議報告  
(二零一八年九月二十七日 ) 

 
第五期「活化歷史建築伙伴計劃」  
活化舊域多利軍營羅拔時樓為「羅拔時樓開心藝展中心」  
(中西區文康會文件第 49/2018 號 ) 
發展局文物保育專員辦事處及基督教愛協團契有限公司 (愛協 )代表

向委員報告舊域多利軍營羅拔時樓活化項目的最新發展及服務內

容。委員關注活化項目的持分者諮詢過程、落成時間表、建築成本、

特色保育、場地開放、景觀影響及羅拔時樓開心藝展中心的營運模式

和交通配套。  
 
發展局代表回應指發展局局長於本年 7 月就活化項目公布評審結

果，並第一時間到區議會詢問議員意見，而愛協亦會聘請顧問就項目

進行詳細設計及交通和文物影響評估等，繼而再諮詢立法會工務小組

委員會。由於羅拔時樓屬於一級歷史建築，顧問提交的設計亦需交予

古物諮詢委員會作文物影響評估及審批。發展局代表指升降機乃活化

項目中之常見設計，而古物古蹟辦事處初步認為有關設計符合保育原

則。項目亦會保留紅磚立面、遊廊、扶欄及屋頂煙囪等建築特色。有

關無障礙通道的考慮，發展局代表指羅拔時樓與堅尼地道的天橋、升

降機、相關斜坡工程及汽車上落客處的建築成本已佔整體費用的三分

之一，基於公帑使用的考量原則，相關天橋未能延展及接駁至香港公

園。在交通影響及配套方面，項目開放後預計每天接待少於 100 人，

故項目並未對堅尼地道產生嚴重交通影響，但政府亦會於中心營運

後，因應人流與相關部門協調，考慮是否需要增加公共交通工具的服

務供應。而場地設有的大部分導賞團行徑和建築物以外的位置均開放

予公眾享用。  
 
愛協代表解釋項目屬於教育及預防性質，主要針對受輕微情緒困擾人

士，而中心的營運收入由收費服務所得，收費項目包括為學校及機構

提供專業培訓、為有需要人士提供治療服務、舉辦工作坊、茶座經營

和出售紀念品。當中有三成服務會為弱勢人士提供費用減免。  
 
要求政府於中西區部份公園及兒童遊樂場加設 Wi-Fi 熱點  
(中西區文康會文件第 52/2018 號 ) 
委員贊成在中西區內的公園及兒童遊樂場加設 Wi-Fi 熱點，並詢問有

關設置 Wi-Fi 熱點的時間表、人流標準、中西區部份公園的人流數據，

以及 Wi-Fi 熱點的網速和連接問題，亦關注政府對有關 Wi-Fi 熱點的



監察和宣傳情況。另外，有委員反映政府設置 Wi-Fi 熱點的進展未如

理想，並詢問政府有關研究增設 Wi-Fi 熱點的進度，以及建議以場地

大小考慮設置 Wi-Fi。  
 
政府資訊科技總監辦公室 (資科辦 )代表指正與康樂及文化事務署 (康
文署 )商討有關設置 Wi-Fi 熱點的分布情況及揀選條件，以照顧全港公

園需要。由於資源有限，在編排安裝 Wi-Fi 熱點時會考慮人流情況及

地點大小，並考量設置的先後次序，以合符成本效益。而暫時政府未

有就設置 Wi-Fi 熱點訂立人流準則。有關網速方面，政府於本年提升

Wi-Fi 服務質素，除了完成新的服務安裝外，亦提升了寬頻線的設定，

以滿足市民需求，並預計部份室外場地需於明年中才能提高 Wi-Fi 速
度。資科辦代表表示每日均有監察每個場地的頻寬使用量，並會在頻

寬不足的情況下，要求服務供應商增加使用額，亦會委派人員每年到

現場測試服務水平。至於宣傳方面，政府會在 Wi-Fi 熱點展示標誌，

以提示市民有關服務之供應。  
 
關注醫管局「預約通」APP 尚未涵蓋所有專科服務問題  
(中西區文康會文件第 53/2018 號 ) 
委員表示「預約通」服務受到市民歡迎，其設立乃為方便市民預約政

府醫療服務，並應為各部門的醫療服務預約平台，期望「預約通」能

覆蓋普通科門診預約服務，並詢問為何「預約通」不適用於衞生署管

理的公營皮膚專科新症服務。委員希望醫院管理局 (醫管局 )能透露成

功透過「預約通」預約醫療服務和以傳統方式預約醫療服務的數字和

比例，以及檢討、提升和優化「預約通」提供之服務。為兼顧長者的

使用需要，委員認為醫管局可考慮與服務長者的社福機構合作，以協

助長者透過應用程式預約醫療服務，又建議改善電話預約熱線服務。 

 
醫管局代表簡介現時「預約通」的推行情況和未來的改善計劃，以回

應委員提問。醫管局代表表示「預約通」提供專科新症預約服務，涵

蓋 10 個專科範疇，預約期較長，而且應用程式的使用量高，反應正

面良好。在改善服務方面，醫管局優化「預約通」功能，設立提示服

務，而市民取消之預約名額亦可通過應用程式，再次供其他市民預約

使用。至於申請預約結果，局方代表表示，至本年 8 月尾，已有超過

10 萬名病人成功獲編排預約日期，而未能處理的 2 萬個個案，多源於

其時「預約通」未能覆蓋之專科項目。在「預約通」使用者數字中，

百分之六十五為病人，而超過百分之三十五為代人申請，代申請者包

括病人家長或照顧者等。另外，醫管局亦繼續優化和推出手機預約程

式，以涵蓋更多專科及其他服務範疇。而衞生署與醫管局的預約系統

不同，故兩個系統不能共用預約服務。  

 
強烈關注瑪麗醫院藥物含菌事件  
(中西區文康會文件第 54/2018 號 ) 
委員關注藥物受感染的階段和地點、含菌藥物會如何影響病人、藥典

與藥物產品製造商自定要求之不同，以及因應事件後醫院管理局 (醫管

局 )儲存藥物和派藥過程之調整及抽檢程序。  



醫管局代表回應指藥物產品製造商制定之含菌量標準較藥典為高，解

釋是次事件的藥物含菌量不超過藥典要求，但超越了藥廠自定之標

準，而有關藥物亦不應流出市場。瑪麗醫院檢驗之藥物為未開封之藥

品，檢驗後發現當中含有紅麴霉菌，而衞生署亦抽樣檢查於醫院及社

區藥房的有關藥物，同樣發現當中之含菌量超過藥廠的自定標準，並

要求藥品製造商提交報告解釋有關藥物流出市場銷售之情況。另外，

醫管局代表表示政府設有恆常機制測試藥物是否符合標準，並會以風

險管理原則，抽樣檢查高風險及服藥量較多病人服用之藥品，而是次

事件後，政府會考慮加強抽樣檢查有關藥物。局方代表指醫院藥劑部

設有指定指標儲存藥物，抽樣檢驗亦包括檢查存放藥物之藥袋，但發

現藥袋並不含有相關細菌。在住院病人方面，發現藥物含菌後，局方

已用其他藥物取代有關藥品，供病人服用。局方亦設有藥劑部儲藥提

示措施，透過系統自動通知相關同事藥物超標的情況。而局方亦在藥

物標籤上清楚列明藥品的存放方式，並印製單張教導市民妥善儲存藥

物。  
 
要求研究放寬公園限制活動種類  
(中西區文康會文件第 55/2018 號 ) 
委員表示康樂及文化事務署 (康文署 )轄下的公園有較多活動限制，管

理過分嚴格，但最近情況有所改善，康文署慢慢放寬部分公園的使用

用途。委員認為政府可嘗試聽取居民意見，考慮在公園內放寬更多能

吸引市民的活動項目，亦應放寬公園管理政策。有委員建議公園可於

不同時段放寬活動限制，並清晰令市民知道有關的活動許可時間和地

點，亦可在大型的公園內劃出範圍供寵物使用。  
 
康樂及文化事務署 (康文署 )代表回應指公園使用者有不同的康樂及休

閒需要，署方希望在既有指引下能平衡不同使用者的需要，亦會適時

檢討、研究及制定合適政策去滿足市民的玩樂需要。  
 
將幼童意見納入日後康樂發展規劃  
(中西區文康會文件第 56/2018 號 ) 
委員表示幼童乃遊樂場地的直接受眾，而他們亦能就設施提出具建設

性之意見，委員認為兒童對遊樂設施的意見應被諮詢並納入設計考慮

中，以便日後能設計出更切合用家需要的遊樂設施，以及吸引市民使

用有關設施。有委員建議政府可透過設立恆常性比賽，收取兒童對遊

樂設施的意見。委員認為現時的遊樂設施設計較為重覆和單調，未能

吸引兒童使用。  
 
康樂及文化事務署 (康文署 )代表回應指政府在規劃新遊樂場地時，除

了考慮整體的設計概念、地形、實際環境和市民安全外，署方期望日

後的設計能多參考區議會、兒童及其家長之意見，以增加設施的玩樂

和趣味性，並更切合不同年齡及能力之小朋友需要。署方明白小朋友

意見對遊樂設施設計的重要性，期望於日後更新遊樂設施或設計新場

地時能參考有關意見。另外，署方代表表示，政府正試行兩個公園項

目先導計劃，並就項目諮詢關注兒童遊樂設施團體，期望於日後優化



公園時亦能參考有關項目的結論及經驗。  
 
強烈要求西營盤診所於長假期開放門診服務  
(中西區文康會文件第 57/2018 號 )  
委員表示各區診所均有於長假期開放門診服務，唯獨中西區沒有，而

市民於長假期對門診服務的需求十分大。在人口老化及中西區人口密

度高的情況下，委員希望醫院管理局 (醫管局 )能儘快落實於區內提供

長假期門診服務，並考慮於長假期前後延長服務，以減輕瑪麗醫院的

壓力。委員又詢問有關診所提供長假期門診服務的人手配備及資源估

算，以及醫管局是否因資源不足導致未能提供長假期門診服務。另

外，有委員提問有關醫管局診所預約熱線及應用程式的問題。  
 
醫管局代表回應指認同有需要於長假期開放門診服務，而局方亦積極

考慮如何於長假期在港島西醫院聯網開放門診服務，又指出現時醫管

局有足夠財政資源去推行服務。局方代表又回應有關診所人手編制的

問題，表示一間診症室的運作需要大約 7 至 8 人，當中需要有文員、

醫生、護士、藥房同事和服務的支援人員，編制安排視乎人手的充裕

程度。而醫管局近年亦提供更多兼顧長期病患長者的服務，以利高危

病者控制病情，並正考慮將預約應用程式擴展至普通科門診。  
 
反式脂肪  
(中西區文康會文件第 58/2018 號 )  
委員會要求政府立法規管用於食物的人造反式脂肪，並通過去信食物

及衞生局反映有關意見，亦對政府未能派代表出席是次會議表示遺

憾，期望部門在日後文康會有相關議題時能儘量派員出席。在未能立

法規管應用於食物中的反式脂肪前，委員認為政府可循序漸進地先設

立低鈉和使用反式脂肪的標籤分級制度，透過訂立目標，促進生產商

的競爭並令他們自發做得更好。  
 
要求康文署延長兼職導師的退休年齡  
(中西區文康會文件第 59/2018 號 )  
委員認為康樂及文化事務署（康文署）應研究延長康樂體育活動班組

兼職導師退休年齡的可行性，以善用資深導師的經驗及增加有關勞動

人手。委員又詢問康文署如何面對未來數年的導師退休潮及相應的人

手安排，亦希望了解有關可行性研究進度和康文署如何吸引年輕導師

加入行業。另外，委員建議康文署可因應導師表現，彈性容許導師延

長其退休年齡。  
 
康文署代表認同導師的資歷及經驗可貴，而署方亦就延長導師的服務

年齡至 65 歲作可行性研究，並會於研究完成後再作公布及通知議會。

署方代表又表示康文署每年均就導師供求量作問卷調查，並會就調查

結果考慮開放更多導師名額和作出相應宣傳。  
 
區議會撥款申請─推行公民教育活動  
(中西區文康會文件第 62/2018 號 )  



經討論後，委員會通過香港基督教女青年會西環綜合社會服務處申請

10,000 元推行「社區公園建和諧」。  
 
區議會撥款申請─地區藝術團體申請  
(中西區文康會文件第 63/2018 號 )  
經討論後，委員會通過基督教香港崇真會葦田成長中心申請 20,000
元推行「孩童小小音樂夢」。  
 
區議會撥款申請─區內新服務計劃  
(中西區文康會文件第 64/2018 號 )  
經討論後，委員會通過撥款申請如下：  
 

  申請機構  活動名稱  申請撥款  

一  香港西區浸信會長者鄰里中心 西區「腦」友記 99,975 

二  
香港基督教女青年會西環綜合社會

服務處 
中環智慧三角文化區 150,000 

三  
中區街坊福利會 活現我城故事 – 中西區文化

大使計劃 
147,687 

   總額：  397,662 

 
 
中西區區議會秘書處  
二零一八年十月  


